

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.666

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 1.º de Diciembre 1933

## Después y ante las elecciones

La característica de las elecciones del día 19 de los corrientes, ha sido, en toda España y de un modo particular en Baleares, una batalla sin cuartel de todas las fuerzas de la España caciquil, inquisitorial y reaccionaria contra la coalición republicano-socialista.

Las ideologías más encontradas las enemistades políticas más profundas desaparecieron como por vía de encantamiento en aras de la UNIÓN SAGRADA de la banca, el clericalismo y el militarismo con el designio, sino de restaurar la infausa monarquía, hacer, al menos, de la República un instrumento de corrupción, despilfarro y envilecimiento, de cuyas lacras España estuvo a punto de hundirse.

La República con su ingenua juridicidad dejó que sus irreconciliables enemigos conservasen intactos sus inmensos resortes de coacción y soborno con que cimentaron su poder en los buenos tiempos de la corrupta monarquía, desde la pérdida de las antillas al desastre de Annual. Estos resortes, puestos en práctica con una impudicia inaudita en las pasadas elecciones, por una parte; el voto de la mujer, la vergonzante alianza entre Lerroux y los agrarios y la nueva y absurda ley electoral, por otra, obraron el milagro del triunfo de las derechas, de sí ya rehechas y envaletonadas por las blandenguerías de la República y por la actitud traicionera de Lerroux, tan hábil en la reconstitución de las fuerzas monárquicas, como en el arte de imposibilitar la unificación de las fuerzas republicanas de izquierda.

De ahí que mientras que las derechas, por encima de sus enconos y discrepancias políticas, se presentaban unidas y compactas a la contienda electoral, impulsadas por un interés común de deshacer la obra social de la República, los republicanos que, más o menos, habían contribuido a la realización de dicha obra se lanzaban a la conquista de los sufragios divididos y subdivididos. Esta lamentable circunstancia da unas proporciones irreales al triunfo derechista, pues si se suman los sufragios de las fuerzas de izquierda entre sí, se verá como el número de diputados de derechas proclamados es muy superior a las fuerzas que en realidad representan.

### Ante la segunda vuelta

En las elecciones del 19, la candidatura republicano-socialista de esta Provincia, no obstante las circunstancias apuntadas y a pesar del vergonzoso apoyo otorgado por la coalición centro-derechista a Juliá y a Canet, de la candidatura radical, que además de bochorno implica una deslealtad manifiesta del Sr. Juliá respecto de sus compañeros de candidatura, que solo alcanzaron la mitad de los votos obtenidos por él y por Canet; apesar de todo esto, nuestra candidatura, sin otro apoyo ni otro recurso que la adhesión espontánea de la opinión sana y nuestra propaganda oral y escrita, triunfó por minorías por más de 4,000 votos sobre la candidatura Lerrouxista. Sin embargo, gracias a lo absurdo de la nueva ley electoral, nuestros candidatos, que, por algunos centenares de votos no alcanzaron el 20 % de sufragios, no fueron proclamados diputados y habrá que ir a la segunda vuelta.

Ante esta eventualidad, Acción Republicana, y los radicales socialistas, que el día 19 se comportaron con una lealtad y una voluntad encomiables, con un gesto de generosidad y sacrificio han resuelto no presentar en la segunda vuelta a sus candidatos y posibilitar con ello y su decidido apoyo el triunfo de nuestro compañero Alejandro Jaume. Esta es nuestra situación ante las elecciones del próximo domingo.

¿Cuál es la de nuestros contrincantes los radicales? Digámoslo, desafiando las náuseas: Los radicales, que según el escrutinio general de las pasadas elecciones, con todo el aparato coercitivo oficial en sus manos, no cuentan más que con 14,000 votos, (el excedente alcanzado por Juliá y Canet es el premio de los centro-derechistas por su traición a la República) se presentan a la lid acorazados de su impudicia y armados del apoyo, público y oficial, de las derechas y del último pirata del mediterráneo, en cuyo centro del Borne se ha preparado el tinglado electoral a favor de Juliá y comparsa. En estas condiciones el triunfo representa la derrota menos honrosa y más definitiva.

Nosotros nos presentamos ante el cuerpo electoral con la frente alta y la tranquilidad de conciencia que nos permite, sin restricciones, nuestra honradez política y nuestra lealtad para con nuestros ideales. No nos preguntamos, —por que el acta, para nosotros, es cosa secundaria— cual será el resultado de la próxima contienda. Vamos al cumplimiento de un deber con todo el entusiasmo de nuestras convicciones.

Las canallescas concomitancias entre las derechas y los radicales, no pueden desalentar a los honrados republicanos ni a nuestros simpatizantes; por el contrario deben servir de estímulo para acudir a las urnas con el doble propósito de hacer triunfar nuestra candidatura y consignar, a la vez, la protesta contra la vileza de los apóstatas del republicanismo. Y esto se conseguirá VOTANDO A NUESTRA CANDIDATURA, INTEGRADA ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE POR NUESTRO COMPAÑERO ALEJANDRO JAUME.

## Republicanos de buena fé

Lerroux ha sido el judas de la República, la ha traicionado, la ha vendido a los monárquicos. La cosa es tan clara que nadie puede ponerlo en duda. ¿Seréis tan miopes que no lo veáis? Y si lo veis ¿que hareis ante tamaña vileza? Despreciarle no basta, hay que prepararos para darle el castigo que merecen los grandes villanos.

Pero si Lerroux ha sido el gran traidor de la República siendo el jefe del partido radical en España, Francisco Juliá ¿no ha sido otro judas del republicanismo mallorquín? ¿No decía que era federal y ha demostrado que sólo usaba ese nombre como careta de su farsantería y de sus malas intenciones? ¿No decía que era hombre de izquierdas y se ha aliado con los centristas y derechas para que le apoyaran su candidatura? ¿No os habeis fijado en que él y Canet aparecen con 13.000 votos más que sus compañeros de candidatura? ¿No es eso una traición indigna a su partido y a sus propios compañeros de candidatura? ¿Quien les ha dado esa diferencia de votos? La coalición centro-derecha. Ello es más claro que el agua.

Y en la elección de segunda vuelta, ¿no sabeis que confían su triunfo en el apoyo de las derechas y centristas? ¿No sabeis que Juliá ha mendigado ese apoyo haciendo los más tristes papeles?

Y con esos antecedentes que están a la vista de todo el mundo ¿habrá ningún republicano ni elector digno que le vote?

Republicanos de buena fé: Rechazad con gesto viril la candidatura de los traidores del republicanismo y votad el domingo a Alejandro Jaume.

## Hoy Viernes a las 20 horas

# GRAN MITIN SOCIALISTA en la Casa del Pueblo de Palma.

FRENTE A LOS INTENTOS REACCIONARIOS

## Posición de la U. G. T. y del Partido Socialista

Esta semana se reunieron conjuntamente las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores. De la primera asistieron los camaradas Largo Caballero, Cabello, De Francisco, Cordero, Pascual Tomás, Vidarte, Prieto, Carrillo, De Gracia, De los Ríos y Fabra Ribas, y de la segunda, Besteiro, Saborit, Lucio Marín, Trifón Gómez, Mairal, Celestino García, Muñio, Cernadas, Muñoz y Septiem. Al terminar la reunión se facilitó a la prensa la siguiente nota:

«Sometida a examen la situación política creada como resultado de las elecciones legislativas, hubo absoluta unanimidad de criterio, así al apreciar las consecuencias de ese resultado como al considerar imprescindible el vivir alerta, ante el peligro de que el adueñamiento del Poder por los elementos reaccionarios (bien lo ejerzan directamente o delegándolo en quienes les facilitaron el triunfo) les sirva para rebasar los cauces constitucionales en su público designio de anular toda la obra de la República, propósito contra el cual habrán de alzarse vigorosamente las organizaciones obreras.

Asimismo, y con idéntica unanimidad, convinieron los miembros de las dos Comisiones ejecutivas aconsejar a los afiliados de aquellas circunscripciones en que ha de verificarse elección de segunda vuelta que redoblen sus esfuerzos para la contienda del día 3, a fin de fortalecer lo más posible la minoría socialista, a la que ha de incumbir casi exclusivamente en el futuro Parlamento la defensa de los avances políticos y sociales obtenidos por medio de la República.»

# Estamos como antes del 12 de Abril

En la hermenéutica de los escrutinios electorales del 19 de noviembre ha habido interpretaciones para todos los gustos. Unos han atribuido el resultado de esas elecciones al voto de la mujer; otros, a una repulsa del marxismo; éstos, a las discordias de los partidos republicanos; aquéllos, a la prematura disolución de las Cortes constituyentes, etc. Tales explicaciones son demasiado superficiales y epistémicas. La verdad hay que buscarla en la dimensión profunda de la llamada revolución del 12 de abril de 1931.

Y la verdad es que no hubo revolución ni en esa fecha ni en ninguna desde entonces hasta ahora. Pues no es una revolución cambiar el título del jefe de Estado. Ni es una revolución la que se hace en el papel, como se ha hecho en España, sin hundi-la, como un bisturi, en el cuerpo gangrenado de una sociedad oligárquica, históricamente agotada. Muchas leyes, mucha juricidad escrita; pero en las entrañas del país apenas se ha tocado a los grandes poderes tradicionales, y ahora son estos poderes los que, reorganizadas y envalentonados ante la flaqueza de la República, que no ante la mentida dureza del marxismo, vienen al nuevo régimen para dominarlo—como dominaron a la monarquía—y desnaturalizarlo.

Comparar las elecciones generales de 1931 con las de 1933 y explicar la diferencia en los resultados por un cambio radical en la opinión pública, por una reacción pendular contra dos años y medio de Gobiernos republicanosocialistas, es querer engañarse o engañar a los demás. En 1933 y en 1931 la realidad es la misma; sólo han variado las circunstancias exteriores. En 1931 las oligarquías y sus organizaciones caciquiles locales, acobardadas por la instauración de la República y por algunos actos de violencia popular, como la quema de conventos dejaron que el pueblo votara a su antojo en las elecciones de junio, las más libres que había habido en España.

Faltaron entonces las tres coacciones tradicionales sobre el cuerpo electoral, la coacción moral de la Iglesia, la coacción económica de los propietarios territoriales. Sólo un monárquico, el ex conde de Romanones, tuvo el valor de presentar su candidatura con esa filiación política. Los demás monárquicos, o habían huído heroicamente al extranjero o se habían recluso prudentemente en sus casas. Otros disimularon su personalidad política disfrazándose de agrarios o de católicos. El resultado natural fué una victoria rotunda de la izquierda, y de la inmensa mayoría del pueblo español, víctima recular de la injusticia y de la miseria, sentía y sigue sintiendo una política que le prometía acabar con los privilegios de las oligarquías históricas. Y las viejas organizaciones caciquiles, temerosas a la sazón de presentar candidatos propios, votaron en gran parte al partido radical, que era, dentro de la República, el exponente más fiel de los métodos y aspiraciones de las antiguas fuerzas monárquicas.

En dos años de República, las clases vencidas en las urnas en 1931, pero intactas en la realidad, se han rehecho e insolentado ante la blandura con que han sido tratadas. La opinión pública en 1933 es la misma que en 1931; pero no ha podido expresarse con idéntica libertad. Un Gobierno predominantemente radical ha puesto en manos de las oligarquías y el caciquismo tradicionales análogos medios de coacción política que en tiempos de la monarquía. La Iglesia, alentada por la política de lenidad que ha seguido con ella la República, ha empleado en las últimas elecciones todos los recursos de la coacción religiosa de que todavía dispone; otra cosa fuera si se hubiesen disuelto y expulsado del país a todas las Ordenes religiosas, como se hizo en 1825—¡hace casi un siglo!—, en que fueron suprimidos mil novecientos monasterios y conventos, expropiados sus bienes y echados del territorio nacional sus ocupantes. Y aún se quejan. Se olvidan ellos y nos olvidamos nosotros de la Historia. El caciquismo local, unas veces por el soborno y otras por las presiones más brutales, como los despidos o la amenaza de dejar a los campesinos sin trabajo o de no dárselo cuando lo hubiera, ha usado los mismos procedimientos de inhumana coacción económica que en las mejores épocas de la monarquía.

¿Qué de extraño tiene, pues, que los partidos republicanos más débiles, por su fuerza popular y por sus discordias intestinas, hayan sido barridos del mapa político de España? ¿Y cómo ha de sorprender que el más fuerte del país, el Partido Socialista, haya sido despojado de un 80 por 100 de la representación parlamentaria que le corresponde? No sólo por obra de una ley Electoral absurda que ha podido dejarnos sin un solo diputado, si en todas las circunscripciones hubiera sido necesario ir a la segunda vuelta y en ella se hubieran coaligado contra nosotros todos los demás partidos de la derecha, incluyendo, claro es, al radical. Esta coalición, en buena lid, tampoco hubiera quebrantado nuestra representación parlamentaria. Lo que la ha quebrantado no ha sido la fuerza numérica del adversario, que sigue siendo una escasa minoría, sino una fuerza coactiva como poder político eclesiástico y económico.

Tampoco hay que sorprenderse de lo que parece una paradoja: de la derrota del partido radical, no obstante tener en sus manos la fuerza del Gobierno y ser el más afín a las derechas. Nada más natural. Es que las derechas no lo necesitan ya como en 1931. Entonces le votaron y le dieron una representación parlamentaria que no correspondía a la realidad, porque ese partido era la mayor salvaguardia de los intereses oligárquicos. Y ahora le han abandonado, a pesar de sus alianzas con él, porque tenían candidatos propios y una organización propia, que es la antigua, los mismos perros con distintos collares. Así castiga el destino a los que son desleales al suyo.

No sabemos si este resurgimiento de las oligarquías históricas será, como creen algunos optimistas del género cándido, el triunfo y la consolidación de la República. ¡Menguada República si así fuera! Si esas oligarquías se consolidaran, ello significaría que, aun suponiendo la permanencia de la forma republicana, en España nada habría cambiado desde abril de 1931. El Estado seguiría en manos, como entonces, del capital financiero, de la casta militar, de la propiedad de origen feudal, del caciquismo, de la industria anquilosada, del comercio predatorio y del abogadismo al servicio de las Empresas privadas. Y la Iglesia, aunque separada del Estado—y ya vendría el concordato con Roma, que desfigurase toda la legislación laica—, dueña y señora del alma de la juventud. La República seguiría siendo el mismo sistema oligárquico que la monarquía. ¿Como Alemania? Por lo menos como Portugal, que es el ejemplo más típico y más cercano de lo que aquí puede suceder.

De lo que si estamos ciertos es de la honda desilusión de la clase trabajadora en un régimen político que, a los dos años y medio de existencia, ha podido ejercer los mismos recursos de coacción contra la voluntad popular que en la monarquía. Cada vez con más claridad la clase obrera se va dando cuenta de que en una falsa democracia, como lo son todas las dominadas por las oligarquías y por la fuerza pública que les sirve, no hay esperanza nunca de alcanzar el poder político por la vía de un parlamentarismo amañado y extraído con los fórceps de todas las coacciones del cuerpo de la nación. Este desencanto ante los llamados instrumentos legales, que sólo son instrumentos de los poderes históricos, es lo más grave que ha podido ocurrir en estas elecciones. Lo más grave, porque cuando la mayoría de un pueblo se queda sin expresión política por los atropellos de una minoría dominadora, es que ese régimen ha fracasado. Y no hay más que una salida. De hecho estamos como antes del 12 de abril de 1931.

LUIS ARAQUISTÁIN

## La huelga de zapateros y el paro general

El sábado último, previas intensas e insistentes gestiones de los concejales socialistas, el Alcalde Sr. Rentería, secundado por el Sr. Gobernador y el Delegado provincial del Trabajo, se dió solución a la huelga de zapateros y, consecuentemente, al paro general, consecuencia de la primera.

Las condiciones con que se ha dado solución a dicha huelga son, dentro de la penuria en que se desenvuelve desde la post guerra la industria del calzado en Palma, relativamente beneficiosas para los huelguistas, pues suponen el aumento de una peseta—fórmula medio—en los jornales, además de otras mejoras de índole moral contenidas en las bases puestas en vigor al reanudar el trabajo.

Celebramos el triunfo que dicha solución supone, como deploramos los sacrificios, evitables, que para el logro del mismo se han prodigado por la clase trabajadora, cuya magnitud reclama un extenso comentario, el que pensamos hacer en el número próximo, por que el espacio de que hoy disponemos no permite abordar el asunto con toda la amplitud adecuada.

Más deploramos todavía las víctimas resultantes del choque entre los huelguistas y la fuerza pública, al dirigirse aquellos, pacíficamente, al Gobierno civil el día 21 por la mañana, a protestar ante la primera autoridad civil de la prohibición de reunirse en asamblea.

No tan solo deploramos el hecho del cual resultaron dos heridos graves, sino que, sólo haciendo sobrehumanos esfuerzos podemos contener una encendida protesta que pugna por salir de nuestro pecho indignado y que formularemos, tan pronto sean esclarecidos determinados hechos de capital importancia relacionados con el choque de que se trata, de ser justa la protesta.

Nos felicitamos de que los heridos progresen en su mejora.

## ¿Por qué se fugó March?

Son varias las explicaciones que se han dado para justificar la decisión de March. Hemos visto su gran confianza en que el Tribunal de Garantías lo admitiera en su seno. También se han hecho públicas declaraciones elogiando al actual fiscal de la República, señor Marsá, por su imparcialidad al enjuiciar el sumario seguido contra el contrabandista, cuya actuación le encuentra legítima. Sería curioso conocer cómo se han podido enterar de que el señor Marsá opina de tal manera. Seguros estamos que el Ministerio fiscal, tan celoso en presentar denuncias contra «El Socialista», habrá procedido con igual rapidez en averiguación de las causas motivadoras de los elogios que se le tributan y de quienes han quebrantado lo que por ministerio de la ley es secreto. ¿O es que para March no hay secretos?

Con todos estos antecedentes nada de extraño es que el señor Martínez Barrios no aiete a comprender el porqué de la fuga de March.

La explicación pudiera encontrarse, no sólo en su desconfianza en relación con el resultado de las elecciones del día 19, sino en el hecho de que la actual Compañía Arrendataria del Monopolio de Tabacos en Africa, por considerarse perjudicada por el contrabando allí realizado, se ha mostrado parte en el sumario seguido contra el señor March, mediante escrito formalizado por el procurador señor Soto y el letrado Jiménez Asúa, y claro es que, de ser así, no es sólo la opinión del fiscal la que han de tener en cuenta los Tribunales, sino también la de persona de tanta solvencia moral e intelectual como la de Asúa.

Parece ser que el citado escrito se presentó en el Juzgado de guardia el día 27 de octubre, y aun cuando debía permanecer en el más grande de los secretos, lo cierto es que a los seis días March se fugó.

Si, como es de suponer, el señor March es procesado en ese sumario, ya no podrá decir el ministro «de la noche triste» que no se puede pedir su extradición por tratarse de un delito político. Lo sentimos por ambos; nos alegramos por España.

AMBIENTE RURAL

Unas facetas de la jornada electoral

La roca ingente del caciquismo Marchista del rincón de Capdepera, se va desmenuando por días. Los vaticinios que algunas veces me he permitido hacer, se cumplen matemáticamente.

Los partidarios de March (muchos lo son y no saben porqué) van gritando a voz en cuello que don Juan ha ganado de trecientos y pico de votos a la oposición, lo cual es una crasa equivocación, toda vez que se ha obtenido el siguiente resultado:

March, centrista-derecha, 958 votos; Jaime, coalición izquierda, 644 votos; Zaforteza Quint, tradicionalista, 330 votos.

La oposición a March es 974 votos.

Ahora bien; ¿Qué significa todo esto? Juzgándolo desde un punto de vista imparcial, se vislumbra que las izquierdas, —la clase «baja» como nos llaman los que se creen poseer algo de sangre azul, —han ganado moral y materialmente la victoria. ¿Porqué? —dirán los de la clase «distinguida»—. Porque nosotros, los descamisados, los que olemos a tierra y a gazpacho y tenemos las manos callosas, no hemos ido a violentar a nadie recordándole favores, amenazando con deshaucios y comprando votos como han hecho ellos; la gente de «orden» la gente que clama que es preciso quitar de enmedio a tanto socialista «alborotador». Pero en Capdepera ¿quienes han sido los auténticos alborotadores? Dando una mirada retrospectiva se reconocerá en realidad palpable, porque está escrito en la mente de todos, que los que comenzaron a atropellar a toda vela, aprovechándose de todo el aparato autoritario que tenían en sus manos, fueron esos mismos que nos tachan de alborotadores a nosotros.

Pero ahora yo, tratando de demostrar quienes son los verdaderos alborotadores, ya he salido del cauce. El caciquismo marchista tiene sobre nosotros las siguientes ventajas: El haren digno de un Rajá indio que domina casi por completo a Cala-Ratjada cuya sutil influencia tiene aietargado a la mayoría de los pescadores. Y es muy lógico, toda vez que don Juan ha hecho a los humildes pescadores esas «donaciones» que a continuación se expresan:

Una magnífica barriada de cuarenta casas con jardinillo y todo; un puerto pesquero que suprimió todas las penurias que antes tenían que acarrear avanzando y desvarando barcas. ¿Y a cambio de que les ha favorecido tanto? A cambio de meterse dentro el lujoso auto de Patilla, tío de March, el día de elecciones—porque los demás días no rezan—y regalarles de cuando en cuando alguna comilona de langosta que ponían a prueba las facultades gastronómicas de los amigos y familiares de tan honorable y conspicuo filántropo. Otra más. Desde el alcalde hasta el último funcionario público son adictos a March, incluso el médico titular y el farmacéutico; El único imparcial es el juez.

¿Se concibe bien las dificultades con que las izquierdas han tenido que luchar? ¿Y no es una victoria rotunda para Capdepera el haber obtenido las izquierdas 644 votos y el candidato más alto frente al más alto candidato centrista que obtuvo 958?

Ya me imagino a los hombres que se creían indestructibles, haciendo cábalas para salir del atoladero que las elecciones municipales les va a meter. ¡Alerta izquierdas! Se emplearán todos los me-

dios ilegales para que la pureza del sufragio sea un mito. Apelarán a la coacción más descarada; a la amenaza a la iniquidad más vil. Ya no es preciso poner más de manifiesto a la altura que la clase «distinguida» ¡llegará para detentar el poder.

Vosotros, hermanos de clase «baja», pero digna y honrada, ya lo sabéis. A sus maniobras hay que oponer una actividad serena y continua. Cada elector ha de procurar conquistar para la causa del pueblo otro elector.

Ellos, los del «orden», harán «limpieza» por todos los riuones; nosotros también hemos de hacer llegar nuestra voz y convicción a esos mismos rincones. Caciquismo y proletariado frente a frente dispuestos a jugarse la última carta.

¡Valor camaradas, que la razón está de nuestra parte!

A. Domínguez

Capdepera Noviembre de 1933.

DESDE FELANIX

Después de las elecciones

Ante todo ruego a quienes leyeren estas líneas perdonen mi léxico nada fino; la indignación que las inspira y la cultura de su autor formada por las rudezas del trabajo exclusivamente, no permiten florilegos literarios. Mi ideal, que es el socialismo me resguarda, por otra parte, del propósito de ofender al prójimo.

Y vamos al asunto. En primer lugar doy las gracias a los empleados de oficina y banco por su comportamiento, hijo, sin duda, del poco sentido común.

Pues parece mentira que dichos elementos, por que hoy comen relativamente bien ya se sientan burgueses y en tan crítico momento como es el de emitir el sufragio, se olviden de que, gracias a la actuación de los socialistas en el poder, han obtenido mejoras que los han transformado de ridículos y vulgares chupafantas, en oficinistas bien retribuidos y respetados.

Si, Sres. oficinistas bancarios, es lo que se suele decir haz bien a... y te lo pagarán, no ha coces, pero votando la candidatura de derechas.

Parece mentira tanta ingratitude e incompreensión reunidas en esta desdichada clase.

El segundo ejemplo nos lo dá D. Jaime Gayá, por más señas administrador de Correos de esta ciudad.

Como todos recordarán, en tiempos de la fadidica Dictadura hubo un movimiento huelguístico en el cuerpo de Correos, a consecuencia del cual quedaron muchos padres sin pan para sus hijos. Gayá fué uno de los cuales que, por haberse solidarizado con sus compañeros, sufrió un traslado. Si, lo trasladaron a donde canta el sereno; a la calle. Pero gracias a las gestiones de unos amigos los cuales hoy militan en Acción Republicana, tenemos otra vez a Jaimeito restituido en su puesto, y él, en pago a todos estos favores y otras muchas atenciones y tolerancias, se fué a un concejal de Acción y le rogó le diese dos candidaturas, una para él y otra para su esposa. Obtenidas estas, marchóse a su domicilio y a poco salió con dirección al colegio electoral y ¡oh que asco! pues dada la inesperienza del Presidente de la mesa o bien por pura casualidad, es el caso que al caer la papeleta dentro de la urna quedó desdoblada y al través de los cristales pudimos ver que algunas rayas tachaban los nombres impresos, y manuscrita, la candidatura íntegra de derechas.

Muy bien, Jaime; muy bien, si era tu gusto, que votases la candidatura de los asesinos que te quitaron el pan y como un perro muerto te echaron fuera, a pesar de que es antilógico, pero para eso no era necesario que molestases a los que tu sabes te han hecho no pequeños favores y mucho menos de rifartelos por que esto es.....

Si Sres. farsantes, pobres de entendimiento, hipócritas: os doy las gracias por vuestra obra de caridad, pues enseñar al que no sabe es una obra de caridad, y nosotros no sabíamos que vuestra moggiteria llegase hasta ese extremo.

Y por último a vosotras mujeres proletarias; ya habeis visto que el votar la mujer no es deshonra. Pues si aquellos que se titulan Gente de orden lo hacen también lo podeis hacer vosotras.

¿O es que habeis olvidado vuestros dolores del parto y que después de desviviros para criar al hijo de vuestras entrañas consentiréis que lo conviertan en carne de cañón?

Olvidais las penas de vuestro compañero para traer al hogar el imprescindible trozo de pan.

Vamos mis buenas camaradas, no hagais que os puedan comparar con los antes aludidos.

Vosotras sois más buenas y no podeis olvidar que estáis obligadas a mirar por el porvenir de vuestros hijos; y a evitar que como ya antes he dicho se convierta en carne de cañón o de prostíbulo.

Así es que confío que en lo sucesivo sabreis demostrar que también sabéis hacer uso de vuestros derechos por vuestro bien y por la causa del proletariado.

Lecio

Si no se puede constituir un Gobierno Republicano y alguien pretende entregar el Poder a los elementos de la derecha, el pueblo debe acudir a la verdadera revolución, levantándose como un solo hombre.—Prieto.

Más de 600.000 pesetas para elecciones

Una hojita que se reparte gratis, a veces da idea para escribir unas líneas, al menos a mí. Una nota de la hojita dice así: «600.000 pesetas para las elecciones. Para los trabajos electorales de la Acción Popular de Madrid los católicos han dado más de 600.000 pesetas. Una familia entregó 150.000 y otra que no dió su nombre 100.000. Sigán estos ejemplos los buenos, esto es contribuir con eficacia al triunfo que deseamos por la religión y por la patria.»

Católico quiere decir universal. Marxismo quiere ser universal y no se le deja. De los católicos su jefe, el iniciador de su doctrina fué Cristo; los marxistas son los continuadores de su maestro Marx.

Ambos fueron judíos, y los dos dieron comienzo con sus doctrinas a dos asucelas.

El uno ha sido glorificado y elevado a categoría de Dios; el otro ensalzado como el tipo del caos por sus contrarios.

No pretendo equilibrar ambos valores y menos mezclarlos en la religión, solo quiero hacer notar que hoy los católicos ponen en práctica las dos ideas.

Hasta que en España no han visto implantada una República, en la cual han colaborado los socialistas junto con otros sectores de la política española; cuando esta República ha legislado leyes encaminadas a que el obrero de una manera colectiva participara en las ganancias de su trabajo, no se han escandalizado.

Ahora estos señores con la ayuda del dinero blasonan de una mayoría política en España.

Es una lástima que publiquen el dinero que reciben para sus elecciones, el Comercio también para crear una marca en el Mercado gasta muchas pesetas.

El mal está en que ellos siguen las mismas maneras del negociante; no caiga en ellos el pueblo por temor a un timo. Por temor que de tanto alabarlo sea pésimo el producto.

Para su propaganda se conoce que han reflexionado y también dan el espejismo de las mejoras obreras.

Ellos, cuando la Iglesia está ante una reforma, tratan de salvar sus intereses materiales bajo tutela celestial.

Para ellos—nos dicen—no es nuevo, muchas de las mejoras que tienen los obreros, ellos también las desean y las pueden dar, y para dar más validez a sus palabras citan Encíclicas de los Santos Padres de la Iglesia.

¡Pero ahora Ya no hace falta que se molesten, el obrero ya ha visto que, asociado, vale mucho.

¿Porqué no se anticiparon a que el obrero se asociara?

Pues si sabían que podían arreglarlo ¿porqué han permitido esas luchas de hermanos, avivadas por ellos y no perdonados? Es para la Iglesia una lástima que el obrero haya perdido su fé, pero no es culpa de éste si ha cambiado.

La culpa hay que buscarla en los que prostituyeron la doctrina. Si con religión o sin ella el hombre es sensato, admitirá que ponerse en un terreno ceril de no querer evolucionar, todo es perdido. Si la Iglesia tiene que ponerse una vez más con el dinero de la política es peor para ella, el materialismo de su dinero arrollará la fe espiritual de su Dios.

Y estas hojitas no hacen más que poner patente de negocio del Dios de los católicos, con los «becerros de oro», Y con lo cual, vienen a darme la razón.

Fam

Palma 27 Noviembre 33.

Reacciones saludables

El Sr. Botella Asensi ha dimitido la cartera de Justicia. El Sr. Rentería, ha dimitido la Alcaldía de Palma. ¿Causas? Las de Botella Asensi son públicas; las de Rentería se pueden adivinar, y ambos casos implican una saludable y honrosa reacción contra los asquerosos contubernios electorales de Lerroxx y las derechas, tendentes a prostituir la República.

Los demás radicales siguen tan frescos en el charco de su inmundicia; sino que lo diga el Sr. Juliá. Al margen del charco, el Partido Socialista brinda a los verdaderos democratas un aposento limpio de miasmas corruptoras.

Ciudadanos: Ayudad a desinfectar la atmósfera. Votad la candidatura socialista.

## UN HECHO ELOCUENTE

## La votación de Casas Viejas

La mejor respuesta a la campaña de infamia que han hecho contra nosotros monárquicos y anarquistas esgrimiendo los dolorosos sucesos de Casas Viejas, la ha dado este infortunado pueblo, donde casi todos los votantes han emitido su sufragio en favor de la candidatura socialista.

De los 400 votantes, más de 300 han apoyado al Socialismo en Casas Viejas.

## LA HIGIENE INDUSTRIAL

## Una conferencia del profesor Carozzi

En la Clínica del Trabajo del Instituto Nacional de Previsión, de Madrid, ha dado una conferencia sobre "El problema de la higiene industrial desde el punto de vista internacional", el profesor Carozzi, jefe del Servicio de Higiene de la Oficina Internacional del Trabajo, ocupándose en principio de la función informativa y divulgadora de dicha Oficina y a continuación de problemas concretos tales como las enfermedades profesionales producidas por el mesotario, analizando magistralmente el problema del cáncer profesional. La Sociedad de las Naciones ha estudiado en dos diferentes encuestas el problema. De una parte, los cánceres profesionales producidos por minerales de carbón y uranio a los que acompañan pequeñas porciones de radio, y de otra parte los cánceres provocados por los derivados de la hulla y los aceites minerales. La naturaleza cancerígena de algunas de estas fabricaciones depende del procedimiento industrial empleado, así por ejemplo la tem-

peratura a que se destila la hulla, y a veces de procedimientos y costumbres locales.

Insistió el profesor Carozzi sobre la importancia del concepto biológico en la defensa del obrero, así como el íntimo contacto que debe existir entre las organizaciones médicas del trabajo y las fábricas; especialmente preconizó la importancia de los estudios de medicina profesional para cuando la presente crisis económica disminuya y sea preciso organizar científicamente la higiene del trabajo en un sentido fisiológico y preventivo.

La disertación del ilustre conferenciante, pronunciada en italiano fué muy aplaudida por un público, especialmente de médicos del Trabajo.

Se nos asegura que algunas semanas antes de las elecciones del 19 fueron puestos en libertad bajo fianza de 5.000 pesetas, como mínimo, numerosos presos pertenecientes a la F. A. I.

Ahora nos explicamos aquello de: ¡Obreros no voteis!

Con 10.000.000 de pesetas se pueden hacer muchas y muy sucias cosas.

## DE ALARÓ

## Acto Civil

El día 26 de los corrientes falleció en la expresada villa, uno de los más constantes socios de "La Fraternidad", compañero Guillermo Rosselló.

En su entierro, puramente civil y el primero de esta clase en Alaró se puso de manifiesto la estimación de que gozaba el finado.

Descanse en paz y reciba su familia—de parte de la Juventud Socialista Alaró—nuestra más sincera condolencia.

El Comité

## Donativos Pro Fondo Elecciones

Agrupación Socialista de Pina, 5'00 pts.; El agrupado Miguel Mut Oliver, 5'00 id.; id. id. Miguel Llabrés, 1'00 id.; id. id. Julián Juan Adrover, 1'00 id.; id. id. Sebastián Jaume, 1'00 id.; id. id. Juan Mesquida, 1'25 id.; id. id. Miguel Pascual, 0'50 id.; id. id. Sebastián Oliver, 0'50 id.; id. id. Francisco Ameller, 1'00 id.; Francisco Marroig, 5'00 id.; Agrupación de Artá, 200'00 id.; Juan Ferragut (de Binjal), 5'00 id.; Un simpatizante, 5'00 id.; Un socialista, 10'00 id.; Manuel Egui, 3'00 id.; Agrupación Socialista de Esporlas, 65'50 id.

Socios de la sociedad Unión Tranvía-ria: Jaime Brunet, 0'50 pts.; Miguel Mas, 1'00 id.; Jaime Capó, 0'50 id.; Jaime Pomar, 0'50 id.; Guillermo Bonet, 0'50 id.; Jaime Nicolau, 0'30 id.; Miguel J. Sastre, 0'50 id.; Joaquín Bonin, 0'50 id.; José Sureda, 0'50 id.; Pedro Torrens, 0'30 id.; Rafael Porcel, 1'00 id.; Ildefonso Simó, 0'50 id.; Pablo Lladó, 1'00 id.; Leandro Sánchez, 1'00 id.; Pedro Prats, 0'50 id.; Miguel Cladera, 0'50 id.; Baltasar Vindes, 1'00 id.; Bartolomé Roca, 2'00 id.; Andrés Crespi, 0'50 id.; Alejandro Latorre, 0'50 id.; Tomás Bestard, 1'00 id.; Nació Mulet, 1'00 id.; Pablo Balaguer, 0'50 id.; Baltasar Valls, 0'55 id.

[Trabajadores]  
Preparaos para la lucha electoral

## EL OBRERO BALEAR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes. . . . . 0'55 Ptas.  
Fuera de Palma, trimestre . . . . . 1'65 »  
Extranjero, al año. . . . . 10'00 »  
En paquetes, ejemplar . . . . . 0'09 »

## CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagan un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijese a **Jaime Masats**, Calle del Real, 23.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
TRAJE o ABRIGO

Siete Esquinas, 20-1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE MALLORCA

Recibidas las novedades para

**Otoño e Invierno**



Gran stock en

Lanas y Sedas para  
Vestidos y Abrigos  
de Señora de alta calidad a

precios baratísimos

**5.000** MANTAS  
B A N A

taradas y sin taras  
procedentes de una quiebra  
las que se liquidan con

grandiosa

baratura

Altas novedades en trajes  
y abrigos para Caballero

**Sastrería**  
a medida

ROPAS HECHAS

para Caballero: Trajes, Gabanes, Capotes, Pellizas, Trincheras, Plumas, Impermeables, Reversibles etc.

Precio Fijo

65 San Miguel 67 - Teléfono 1760  
Palma de Mallorca.

Ventas al Contado